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南粤“广厦”破解节能改造“拦路虎”
本报记者 庞彩霞
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建筑耗能都是节能领域的一大
难题。尤其是进入炎炎夏日，仅千万
广厦的空调耗电一项，数据就不可小
视。

但在气候炎热的广东，建筑能耗
不升反降。统计显示，“十一五”时
期，广东建筑能耗占全省总能耗的
30%左右。而到了 2013 年，当地公共
机构人均综合能耗和单位建筑面积
能耗较 2010 年分别下降 11.35%和
8.4%，均完成国家“十二五”公共机构
节能年度目标任务；当地每年约新增
1 亿平方米新建建筑，执行建筑节能
标准比例高达 99%⋯⋯这一目标究
竟是如何实现的？近日，记者走进广
东大厦，一探节能改造端倪。

步入广东大厦的大堂，只见灯光
明亮依旧，室温凉爽宜人，和过去相
比，感觉不到太大的变化。然而，看
看电表的读数，变化着实不小。自
2009 年起，广东大厦通过部分更换节
能灯和 LED 灯，优化设备运行管理等
措施，取得了初步的节能效果。至
2012 年，大厦的总用电量整体下降了
10%，平均每年耗电量下降 2.5%。

“我们大厦的节能理念更多体现
在细微之处。除了更换节能灯具，我
们还在大堂安装了自动门，通过智能
感应开关门，有效防止室内冷、暖气
外泄，尽可能减少能源浪费。在管理
上，我们每日定时记录水、电、气这 3
大块的数据，实时掌握能耗情况；根
据天气、客源等实际状况，合理实行
中央空调的开停管理，最大限度减少
不必要的能源浪费。”当记者询问起
节能招数时，广东大厦有关负责人如
数家珍。

但这还不够！作为广东省政府
的下属单位，广东大厦希望通过进一
步挖掘节能潜力，将自身打造成为一
流的公共建筑节能改造示范，提升经
营竞争能力。2014 年，广东大厦携手
南方电网综合能源公司进行节能改
造，更换了中央空调主机设备及 6000
多盏 LED 灯。大厦负责人告诉记者，
下一步，大厦还将增加空气源热泵机
组，建立起建筑能效在线监测分析系

统等。
负责广东大厦节能改造的现场

项目经理石锋告诉记者，根据监测
结 果 ，酒 店 内 有 4 台 运 行 效 率 仅
60%的中央空调主机，不仅耗能，而
且无法提升住客的感官舒适度。“上
个月，在不影响大厦营业的前提下，
这 4 台主机已经更换成 3 台一级能
效、额定功率较低的新主机。从目
前的调试情况看，主机虽然减少了，
但整体运行效率却大大提高，较少
出现满负荷运行的情况。”石锋说，

“此外，新增的空气源热泵机组计划
年内完成安装，将有效利用空气的
热能替代锅炉‘煮’水，大大降低天
然气的消耗，进一步减少城市‘热岛
效应’。”值得期待的是，通过逐步改
造、持续优化运行，广东大厦的节电
潜力预计可达到约 97 万千瓦时/年，
节能率达 15%。

石锋说，此前，既有建筑之所以
频频遭遇改造难题，主要原因是资金
投入问题。此次双方采取了“合同能
源管理”的合作模式，即由南方电网
综合能源公司投入 100%费用进行
改造，通过 7 年合同期内节省的电费
分成的方式来回收投资费用，分成
期满后，所有节能设备及收益 100%

归属广东大厦。节能改造项目完成
后，新中央空调设备、新中央空调水
泵设备、空气源热泵设备、LED 灯具
还将有不同年限的保修期。这一探
索 一 举 破 解 了“ 钱 从 哪 里 来 ”的 难
题，困扰建筑节能改造的最大拦路
虎从此不再作梗。

目前，在广东各地，像广东大厦
这样重视和探索各式各样节能改造
的单位越来越多，可谓南粤广厦“俭”
风遍吹，仅 2013 年，全省既有建筑节
能改造面积就达 450 万平方米。南方
电网综合能源公司副总经理张伟告
诉记者，目前该公司已签订了 30 多栋
大型楼宇的节能改造工程，从已完成
的楼宇节能项目效果来看，节电率约
在 25%左右。

广东既是经济大省，也是能源
极为短缺的省份。大力开展节能减
排既是国家的要求，更是广东自身
持续发展的内在需要。基于此，近
年来，广东将建筑节能和绿色建筑
作为节能减排工作的一大突破口，
完善标准体系，强化技术支撑，一手
抓既有建筑节能改造，一手抓新建建
筑节能标准。截至今年 5 月，广东全
省绿色建筑面积已累计超过 2500 万
平方米。
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新 华 社 北 京 6 月 23 日 电 中央
宣传部 23 日在中国网络电视台向全社
会公开发布金九皋等 10 位“节约之星”
的先进事迹。

金九皋、杨洪璋、河北省衡水市“村
民食堂”、李晓群、凌云“绿主妇”家庭可

再生废弃物回收志愿服务团队、许杏
桃、山东省烟台大学七名保洁员、巴菲
特儿童跳蚤市场、龚方清、甘肃通渭县
常河职业中学等 10 位“节约之星”，在
日常生活中树立节约意识，养成节约
美德，普及节约知识技术，培育崇尚节

约文化，倡导健康文明生活方式，为国
家节约能源资源。他们节俭养德的先
进事迹，体现了中华民族克勤克俭的
优良品德，体现了社会主义核心价值
观的重要内容。

发布活动现场宣读了《中共中央宣

传部关于金九皋等 10 位“节约之星”的
表彰决定》，播放了反映他们先进事迹的
短片，现场展示并诵读了反映他们先进
事迹的楹联和诗词，主持人对“节约之
星”代表进行了采访，全国道德模范贾立
群向他们颁发了“节约之星”荣誉证书。

中宣部向全社会公开发布“节约之星”

图为广东大厦一级能效的空调主机。 本报记者 庞彩霞摄

丝 路 行·看 陕 西

退城进园，丝路新织
本报记者 杨忠阳

群众有难事儿，首先想到她。即便是深夜两点，她也会从床
上爬起来帮助解决。社区改造要动员群众支持，她苦口婆心、挨
家挨户做工作，3 次改造都得到群众拥护，没有一起上访事件。
她以身作则，不但带出了一支甘愿奉献的党员队伍，还带出了一
支热心社区工作的“百姓协会”会员队伍，创造出了“有话慢慢
说，天天我都在”的社区服务品牌。她，就是山东青岛市市北区
洛阳路街道海琴社区党委书记夏玉波。

夏玉波是 1998 年退休后到海琴社区工作的。海琴社区是
一个老城区，全社区 56 个楼座全是上世纪 80 年代初建的老国
企宿舍楼，老年人多、下岗职工多、弱势群体多。因此，夏玉波一
有空就要到困难居民家中走一走、看一看。

社区里有户残疾人家庭，母亲是智力残疾，儿子是精神病
人，全家就靠母亲几百元的退休金维持生计，生活非常困难。而
且两人生活都不能自理，家里乱得像个垃圾堆。寒冬腊月里，娘
俩还穿着秋天的薄衣服，手、脚都长了冻疮。看到这孤儿寡母的
凄惨景象，夏玉波的眼泪顿时流了下来，“他们没有亲人，我就是
他们的亲人。”第二天，夏玉波就带领社区工作人员和党员们来
到她家，为娘俩清理了前院里的垃圾和屋里的破烂，清洗了积满
灰尘的门窗玻璃和脏得发亮的衣服被褥，掏钱给娘俩理了发，又
亲手给他们洗脸洗脚，还从自己家拿来新的保暖衣裤给他们穿
上。过年的时候，夏玉波和大家一块凑钱买了年货送过去，除夕
之夜又冒雪把热气腾腾的饺子送到了娘俩嘴边。

社区工作一没权，二没钱，干的都是些“鸡毛蒜皮”的琐碎
事、繁杂事，作为社区党委书记，夏玉波明白，如果单靠一个人，
再忙再累群众也不会满意。在她的倡议下，海琴社区于 2004年
创新成立了“365 党员工作室”，从那以后，一年 365 天，社区天
天有党员值班接待群众，真正实现了“为民服务无空白”，“有话
慢慢说，天天我都在”成为了社区党组织对群众的庄严承诺。

一个周末,郑州路一居民在清理烟囱时发现烟道堵了,怀疑
是楼上住户给堵死的，一时间两家吵得不可开交，楼下住户的一
个年轻人扬言，要教训教训楼上那家。得知这一情况，正在

“365 工作室”值班的夏玉波和党员们前往他们家，苦口婆心做
双方工作，楼上楼下跑了 5 趟，帮助拆下烟道的部分砖，疏通后
又砌好砖块。在夏玉波和党员们的感动下，双方消了火，握手言
和，避免了一场流血事件。

“365 党员工作室”成立后，社区党员的先锋模范作用得到
了发挥，可还有很多普通的居民群众热心于社区工作，如何发挥
这部分人的作用？夏玉波思索了很久，依据“自我管理、自我教
育、自我服务”的原则，成立了青岛市首家社区“百姓协会”。现
在，有近 200位关心社区管理事务的党员骨干、居民代表分别加
入了“百姓协会”的 16 个分会，一个个社团组织在社区内生根发
芽，并为居民提供温馨的服务。

从一开始只在工作日里为居民办事儿，变成了一年 365 天
不间断全天候服务。“365 党员工作室”成了“不关门的居委会”，
值班电话成了家喻户晓的热线电话，工作室也成长为“青岛市首
批党建品牌”。

夏玉波始终坚持这样的信念：说得天好地好，不如把每一件
老百姓的事办好。社区居民孙作旭老家在海阳农村，好不容易
大学毕业有了工作成了家，却患上了尿毒症，仅医药费就得 10
多万元，这对他来说简直就是天文数字！偏偏这个时候，他媳妇
又要离婚，当时他是真不想活了。看到这个情况，夏玉波主动把
他农村的父母和弟弟接了过来，还给他们提供了免费住处。此
外，夏玉波还发动“365 党员工作室”的全体工作人员为孙作旭
捐款，此举带动了社区不少普通住户，一笔笔爱心捐款源源不断
地送到了孙母手中⋯⋯

经过治疗，孙作旭的病情明显好转，并开办了一家公司，经
济条件有了极大的改善。他没有忘记夏玉波的恩情。母亲节
这天，孙作旭给夏玉波写了一封信，信中说，“我的今天是您给
的，在母亲节来临之际，请允许我叫您一声‘妈妈’！”

山东青岛市海琴社区党委书记夏玉波：

“有话慢慢说，天天我都在”
本报记者 刘 成

本报乌鲁木齐 6 月 23 日电 记者
乔文汇从新疆维吾尔自治区新闻办举
行的新闻发布会获悉：自 5 月 23 日严厉
打击暴力恐怖活动专项行动启动以来，
新疆各级公安机关周密部署、行动迅速、
高压严打，取得了阶段性成效。在 1 个
月内，共打掉暴力恐怖团伙 32 个，抓获
暴恐团伙犯罪嫌疑人 380余名。

经中央批准、国家反恐怖工作领导
小组决定，以新疆为主战场,其他省区市
积极配合,开展为期一年的严厉打击暴
力恐怖活动专项行动。新疆公安厅副厅
长王谦榕介绍说，专项行动开展以来，新
疆各级公安机关共查缴爆炸装置 264
枚、制爆原料 3.15 吨、各类管制器具 357
把。查处教经习武点 21 处，收缴存储和
传播暴恐、宗教极端思想等内容的电脑
101 台、移动存储介质（光盘）387 张、书
籍 1701本和一批暴恐训练器材。

他表示，全疆各族群众坚决支持专
项行动，积极检举揭发犯罪活动和嫌疑
人员。截至目前，公安机关接到群众举
报的案件线索 400余条。

王谦榕说，从打掉的暴力恐怖犯罪
团伙看，暴恐活动具有以下明显的共同
特点：一是绝大多数暴恐分子受宗教极
端思想影响蛊惑，滋生暴恐思想后铤而
走险。二是暴恐分子在流动中结伙、流
动中策划、流动中作案，行动诡秘，突发
性强。三是暴恐分子作案手段残忍，施
暴对象不分性别、年龄、民族、宗教信仰。

新疆维吾尔自治区人民检察院副检
察长张凤艳在新闻发布会上说，专项行
动开展以来，全疆检察机关行动迅速，依
法充分履行职责，并强化与政法各部门
的配合，构建严打暴恐合力。此外，各级检察机关协同公安、人
民法院举行公开批捕、宣判大会，深入揭批暴恐犯罪反人类、反
文明、反社会的邪恶本质，对广大群众进行法制宣传教育。

新疆维吾尔自治区高级人民法院副院长阿克拜尔·艾克
拉木介绍说，各级法院共审结暴力恐怖、宗教极端、制枪制爆、
传播涉暴恐音视频、组织偷越国（边）境等犯罪案件 120 件 315
人，均已公开宣判。在审判案件活动中，各级法院通过依法保
障被告人的辩护权、使用本民族语言文字诉讼的权利，充分体
现了程序公正。

严打暴恐专项行动开展一个月

—
—

新疆打掉三十二个暴力恐怖团伙

顶烈日，踏热浪，6 月 23 日下午，从
陕西咸阳主城区西行 15 公里，一座现
代化的工业园跃然眼前。

“这是我们正在兴建的新兴纺织工
业园，已有 11 家企业入驻。”咸阳市新
兴纺织工业园管委会副主任刘毅说到

“新兴”两个字时，特地提高了嗓门。
咸阳是国家“一五”规划的 4 个棉

纺织基地之一，也是西北地区最大的棉

纺织基地。然而，由于设备落后，产品
低端，在市场经济大潮的冲击下，纺织
工业支柱产业优势地位逐渐丧失，“工
人没士气，厂子不景气”一度成为其真
实写照。

“丝绸代表着中国纺织的最高水
平，这是古丝绸之路之所以得名和兴盛
的重要原因之一。”咸阳市市长卫华说，
新丝绸之路建设，同样需要代表中国纺

织最高水平的产品来推动。作为曾经
的纺织名城，目前咸阳市已将纺织产业
作为传统产业结构调整的突破口，正在
整合各种资源，力促纺企转型升级，提
高产品附加值。

产业升级，规划先行。据介绍，咸
阳市早在 3 年前就已开始规划新兴纺
织工业园，目标是将其打造成为西部纺
织产业发展的示范区、西部纺织技术研
发中心、西部纺织设备制造加工基地、
西部纺织服装商贸集散和物流配送基
地。同时，将位于市中心的西北一棉、
西北二棉、陕棉八厂等 3 家企业合并为
咸阳纺织集团，退城进园，通过土地置
换，获得资金，新建厂房，更新设备，在
加快技术研发投入的同时，淘汰落后产
能，提升产品竞争力。

咸阳纺织集团现已落户工业园。
在集团一分厂新建成的车间里，记者看
到一台台崭新的机器已安装到位。“在
老厂，我们的工人要一手拔纱，一手插
管，现在则由机器全自动化操作。”陕棉
八厂总工程师燕群社指着一台欧瑞康
牌细纱机说，“这些设备大部分从德国
进口，将在未来 10 年保持国际国内一
流水平。”

“按计划，我们将在 8 月正式投入
生产。”燕群社告诉记者，退城进园的咸
阳纺织集团将不再以棉坯布为主打产
品，而是以差异化取向，通过提高技术

水平，实现由一般纺织品转向高支高
密、纯棉精梳面料、多种新型纤维、高档
服装的产业技术升级，确保产品具有较
强的市场竞争力。

“中亚盛产棉花，我们正在设想，如
果有可能，用我们这次更新下来的设备
和他们置换棉花，这样可以降低我们的
原料采购成本。”燕群社说。

探访园区，一栋“太师椅”造型的 9
层大楼引起记者兴趣。“这是即将建成
的服装创意设计中心。”刘毅介绍说，为
实现产业聚集和价值提升，园区不仅加
强了产业链协同创新平台的搭建，而且
启动了纺织服装信息、政务、技术检测、
金融、物业化服务等 5 大公共服务平台
的建设。现在，汉普顿服装生产项目已
完成厂房主体建设；经纬纺机机械制造
项目也已开工。

“西部及中亚地区是世界的重要产
棉区，我市与中亚及新疆在纺织产业属
于上下游关系。”卫华表示，咸阳将依托
新兴纺织工业园，主动加强与丝绸之路
沿线棉花主产区的联系合作，把咸阳建
成新疆和中亚棉花主销及加工转化区、
高端纺织品销售地和棉纺企业“走出
去”发展的目的地。同时，加强与西亚、
中亚、欧洲服装加工、研发设计、外贸加
工企业的战略联盟，形成纺织、印染、设
计、服装等终端产业加工一体化生产体
系，实现丝路新织。

6 月 23 日，陕西咸阳新兴纺织工业园，咸阳纺织集团的工人正在调试新设

备。全新的生产车间预计 8月份全面投产。 本报记者 张 毅摄


